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和平论坛

2004年11月1日，沈阳市小学校长论坛暨和平区第四届小学校长

论坛开放周开幕式在和平一校召开。沈阳市教育局局长李梦玲、副局

长张振忠、和平区人民政府副区长裴达树、和平区教育局局长李艳

萍、副局长师晓星等领导参加了会议。参加大会的专家学者有沈阳市

师 范 大 学 教

育 科 学 学 院

院 长 周 润 智

博 士、沈 阳

市 师 范 大 学

教 师 专 业 发

展 学 院 副 院

长张君博士、
辽 宁 省 教 育

科 学 研 究 院

普教所所长、
沈 阳 市 教 育

局 局 长 助 理

穆 道 欣 ， 沈

▲

教育可持续发展的

有效推进器
———沈阳市小学校长论坛暨

和平区第四届小学校长

论坛开放周活动综述

和平论坛受到各级领导的关注
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阳 市 教 育 专

家、和 平 区

教 育 局 副 局

长 20 中 学 校

长 俞 万 祥 以

及 市 内 五 区

教 育 局 的 主

管 局 长、初

教 科 科 长 、
各 校 校 长 近

200人参加了

会议。
上 午 的

会议由和平区教育局副局长师晓星主持，沈阳市教育局局长李梦玲、
和平区教育局局长李艳萍分别代表市区讲话。望湖路小学校长薛昆、
振兴二校校长高峰、和平一校校长李晓东代表我区分别围绕“我的办

学理念与教育实践”这一主题做了精彩的演讲并上了公开课，随后又

与专家学者进行了互动研讨。最后，沈阳市教育局副局长张振忠做了

总结发言，对我区几位校长的表现及我区的小学校长论坛开放周活动

给予了高度评价。下午全市的小学校长观看了和平一校教师专业化发

展成果展示，并参观了望湖路小学、南京一校。
和平区小学校长论坛开放周活动从2001年开始，现已历时三

届。论坛也由最初的校长围坐口头论坛逐步发展为集经验介绍、教

学研讨、特色展示、主题观摩、分组交流、教育评价等形式的交流

开放活动，先后有15所学校参加。校长们在论坛中就我区教育创新

与发展的热点问题从思想创新、体制创新、管理创新等方面进行了

专题汇报、研讨、交流等活动。几年的校长论坛交流活动，使一批

优秀中青年校长脱颖而出，对于全面开创我区素质教育工作的新局

面，充分发挥骨干校长的示范和辐射作用，推进我区校长队伍的职

业化、专业化发展，促进和平区教育跨越式发展起到了积极的推动

作用。
随着时间的推移和时代的发展，我区的校长论坛活动的形式、内

沈阳市教育局局长李梦玲在和平论坛上讲话
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涵都得到了进

一步提升。参

加本届论坛开

放周的5所学校

是 和 平 一 校、
望 湖 路 小 学、
五经五校、三

好小学、四经

一校，五位校

长围绕 “我的

办学理念与教

育实践”这一

论坛主题，分

别从促进教师专业化发展、小学生大学习、校本课程、校本管理、教

育信息化等几方面进行交流，同时结合自己的管理实际，对现代教育

管理理念进行深刻的分析与阐述，充分展示了新时期我区校长独特、
鲜明的办学理念及学校办学特色。

作为引领未来教育的中青年校长，其职业化和专业化水平将成为

和平区基础 教

育实现跨 越 式

发展的重 要 推

动力。校 长 论

坛也将成 为 和

平教育可 持 续

发展的有 效 推

进器。
我们相信：

通过校长 论 坛

开放系列活动，

校长们在 新 的

历史背景 下 思

考如何将 办 学 和平区教育局副局长师晓星在和平论坛上作总结性发言

论坛中教育专家与校长进行互动研讨
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理念转变为管理行为，让校长们的办学理念转变为学校全体教师的共

同愿望，积极探索教育理念与教育实践相结合的具有时代特征的现代

教育管理手段和策略，是历史赋予校长们的责任。
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各位领导、各位专家、同志们：

首先,谨让我代表和平区教育局向参加本次论坛活动的各位领导、
各位专家、各位同仁表示热烈的欢迎。真诚地希望各位能对和平区的

小学校长论坛开放活动提出宝贵意见。
在世纪之初我们就提出了和平教育要“抢抓教育发展机遇，创办

特 色 学 校 的 总

体 发 展 目 标 ，

实 现 教 育 现 代

化”。为全面展

示 我 区 中 青 年

校 长 的 办 学 理

念、办学成果，

打 造 出 一 批 和

平 名 校 和 名 校

长 ， 全 面 提 高

校 长 素 质 ， 促

进 学 校 的 可 持

续 发 展。早 在

▲

思想引领行为

创新促进发展
———李艳萍局长在沈阳市小

学校长论坛和平论坛上

的讲话

和平论坛

和平区教育局局长 李艳萍
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1998年，我区就完成了第一轮的小学校长论坛活动，那时全区校长着

重进行了教育思想大讨论、特色展示、编辑出版论文集等。以“名师

打造名校，名校创建名区”这一理念在当时极其有力地推动了全区小

学教育教学的整体发展和建设。
随着时间的推移和时代的发展，我区的校长论坛活动的形式、内

涵都得到了进一步提升。自2001年我区又开始进行了新一轮的小学校

长论坛开放周活动，现已历时三届。论坛也由最初的校长围坐口头论

坛逐步发展成为集经验介绍、教学研讨、特色展示、主题观摩、分组

交流、教育评价等形式的交流开放活动，先后有15所学校参加。校长

们在论坛中就我区教育创新与发展的热点问题从思想创新、体制创

新、管理创新等方面进行了专题汇报、研讨、交流等活动。几年的校

长论坛交流活动，使一批优秀中青年校长脱颖而出，对于全面开创我

区素质教育工作的新局面，充分发挥骨干校长的示范和辐射作用，推

进我区校长队伍的职业化、专业化发展，促进和平区教育跨越式发展

起到了积极的推动作用。
参加本届论坛开放周的8所学校的校长，将围绕 “我的办学理念

与教育实践”这一论坛主题，分别从促进教师专业化发展、人本管

理、校长工作思路、校本课程、教育信息化等几方面进行交流，同时

结合自己的管理实际，对现代教育管理理念进行深刻的分析与阐述，

展示我区校长独特、鲜明的办学理念。
作为引领未来教育的中青年校长，其职业化和专业化水平将成为

和平区乃至沈阳市基础教育实现跨越式发展的重要推动力。我们相

信：通过沈阳市小学校长论坛开放系列活动，校长们在新的历史背景

下思考如何将办学理念转变为管理行为，让校长们的办学理念转变为

学校全体教师的共同愿望，积极探索教育理念与教育实践相结合的具

有时代特征的现代教育管理手段和策略，是历史赋予在座校长们的责

任。
让思想引领行为，以创新促进发展，校长们任重而道远。
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和平区望湖路小学 薛 昆

沈 阳 市 和

平 区 望 湖 路 小

学 ， 坐 落 在 全

国 著 名 高

校———东 北 大

学 院 内 ， 具 有

50 余 年 的 辉 煌

历史。
在 大 量 教

育工作实践中，

我 深 深 地 感 悟

到 ： 与 时 俱 进

的 办 学 理 念、
敢为人先的创新精神、满足家长的合理需求，是做校长的三大支柱。

校长的思路决定学校的出路，做校长要做一名工作有想法的校长。

一、经营学校，校长必须有想法

办学想法，即可生成办学理念。经营学校，校长必须有自己

▲

校长的思路决定

学校的出路

和平论坛

望湖路小学薛昆校长在论坛现场上教学体验课

8
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的想法。置身于大多数学生家长都具有“素质高、文化高、要求高”
的东北大学地域任小学校长，我提出了如下的工作想法：

办学口号：创建学府望湖路，打造少年清华园；望湖路、成人

路、成才路、成功路；刻苦求学、创新探索，面向世界、报效祖国。
办学目标：把望湖路小学建成学习氛围空前浓厚、师生学问渊博

广泛、域内域外学子向往、教学模式百家荟萃、各方人士和百姓满意

认可的学府式学校。
办学理念：培养而不命令；让每一名学生都能够真实有效、思维

清晰、眼睛发亮、积极主动地学起来、做起来、活起来、乐起来、会

起来；让每一名学生都能够享受尊重、享受关爱、享受快乐，体验成

功、健康成长。
办学特色：借助大学教育资源、拓展小学教育空间；“小学

生——大学习”。

二、打造学校，校长要整体策划

校长要因地制宜地对本学校工作进行整体策划，即“从整体到局

部，从局部到整体，反复循环，螺旋上升”地推动学校向前发展。
我的办学整体策划包括：先进办学理念、学校持续发展、优势亮

点突破、挖掘教工潜力、地域品牌形象、借助媒体宣传等策划。其核

心内容是：办学理念先进有高度；队伍建设有爱有一切；办学特色实

践大学习；教育工作弘扬民族魂；教学质量实抓不放松；课程改革学

生为本体；艺术教育音美唱大戏；体育活动愉快大课间；走出校园东

大为基地；地域名片少年清华园。

三、发展学校，校长要勇于创新

创新是学校发展的根本所在。下面是我在望湖路小学打出的几个

创新点：

（一） 要求教师追求教学活动的艺术创造；追求教学流程的异彩

纷呈；追求学生学习的兴趣盎然；追求考试评价的灵活多样。建设

“开放活跃、挖掘能力、促进成长”的新课堂。让学生真正做到敢想、
敢说、敢做、敢于超越自我和教师，不断地品尝到成功的喜悦；引导

教师不断形成个人与众不同的课堂教学风格和个性化的教学模式。

9
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（二） 开辟

东 北 大 学 的 张

学 良 纪 念 馆、
机 器 人 仿 真 中

心、计 算 机 广

场、国 家 重 点

实 验 室、图 书

馆、艺术学院、
采 矿 馆、机 电

馆、建 筑 馆、
冶 金 馆 等 多 处

教 育 教 学 实 践

基 地。定 期 组

织全校学生走出小学校、走进大学园，与大学生互动，实践大学习。
2004年8月末，我校以“走出小学校，走进大学园”的工作创意，进

行了一次别开生面的开学典礼，主题是，“听一节大学里的道德课，

看一本大学里的科技书，走一段大学里的勤奋路”。《中央电视台新

闻频道》做了报道。
（三） 建设“办学理念新、文化底蕴厚、学府气息浓、环境艺术

化、处处都育人的校园 。让温馨而富有教育意义的校园文化环境，

给学生的童年留下美好的记忆”。分期建设了“两厅、一路、一城、
一谷、一墙、一画廊”的大背景校园艺术环境。一系列的构图布局，

以具象和抽象的超大画面为背景、以学生精彩的学习活动为内容。具

象的画面给人以引导，抽象的画面给人以联想。无声地影响着教师进

行教育教学工作、实施素质教育。
著名教育家陶行知说：“国家把整个的学校交给你，让你用整个

的心去做整个的校长。”为此，我始终坚持工作有自己的想法和做法，

我对工作的感悟是：做校长，要做一名有创意、有特色、有个性、有

魄力、有想法的校长。

望湖路小学薛昆校长介绍学校特色

10



M
EN

G
XIAN

G

上
篇

区
级
论
坛

和平区振兴街第二小学 高 峰

发展不外乎两个方面：一个是在强势上发展；一个是在弱势上发

展。强势上发展，使强势更强，形成特点、特色、品牌。弱势上发

展，变弱为强，弥补不足，均衡发展，促进强势发展，从而实现全

面、和谐发展。

一、发展学校的强势，让它更强

作为省校园

环境艺术示范学

校，给学生更多

的 艺 术 上 的 引

领。对美术学科

教材进行整合，

对 技 法 进 行 分

类，归纳为儿童

画、素 描、造

型、色 彩、国

画，依据类别实

施分段教学。采

▲

探索学校发展之路

和平论坛

振兴街第二小学高峰校长在论坛现场上教学体验课
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